

4. Никонов, Н. В. Женщины-кинооператоры / Н. В. Никонов // СК Новости – 2016. – 18 марта. – № 3 (341).
5. Оттилия Рейзман [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://csdfmuseum.ru/names/36-%D0%BE%D1%82%D1%82%D0%B8%D0%BB%D0%B8%D1%8F-%D1%80%D0%B5%D0%B9%D0%B7%D0%BC%D0%B0%D0%BD>. – Дата доступа: 22.02.2023.
6. Официальный сайт учреждения «Белорусский государственный музей истории Великой Отечественной войны» [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <https://www.warmuseum.by/muzeynye-kolleksii/fotodokumenty/>. – Дата доступа: 7.02.2023.
7. Партизанский дневник О. Б. Рейзман. // Учреждение «Белорусский государственный музей истории Великой Отечественной войны». – КП 59401.
8. История, ожившая в кадре : Белорусская кинолетопись: испытание временем в 3 кн. – Кн. 1. 127–1953 / К.И. Ремишевский ; науч. ред. В. В. Гниломедов. – Минск : Вышэйшая школа, 2014. – 223 с.
9. Фомин, В. И. История российской кинематографии, (1941–1968 гг.) : управление, общественные организации, репертуарная политика, кинопроизводство, кинофикация, кинопрокат, кинотехника, зарубежные связи, подготовка кадров / В. И. Фомин ; Государственный центральный музей кино, Союз кинематографистов России. – Москва : КАНОН-ПЛЮС : РООИ «Реабилитация», 2019. – 735 с.

Катионова А.О., Волков Р.Е.
ЖУРНАЛЫ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ КАК ИСТОЧНИК
О ГОМЕЛЬСКО-РЕЧИЦКОЙ НАСТУПАТЕЛЬНОЙ ОПЕРАЦИИ 1943 Г.

В преддверии 80-летия начала освобождения Белоруссии от немецко-фашистских захватчиков возрастает интерес не только к событиям, характеризующим победные действия Красной армии при освобождении этой территории, но и боевым операциям им предшествующим, которые обеспечили серьезный плацдарм для будущих успехов советских войск и полном освобождении Белоруссии [1].

Одной из таких операций стала Гомельско-Речицкая наступательная операция войск Белорусского фронта, проведенная с 10 ноября – 30 ноября 1943 года, в результате которой советские войска прорвали оборону противника в полосе шириной 100 километров, продвинулись вглубь на 130 километров, создав угрозу южному флангу группы армий «Центр», затруднили её взаимодействие с группой армий «Юг», и освободили города Гомель и Речица – важные военно-стратегически пункты противника [2, с. 159].

Благодаря содержанию схемы № 133 Белорусского фронта в период с 10.11.1943 по 30.11.1943 г. [3], рассекреченной в соответствии с приказом Министра обороны РФ от 8 мая 2007 года № 181 «О рассекречивании архивных документов Красной Армии и Военно-Морского Флота за период Великой Отечественной войны 1941–1945 годов» [4], появилась возможность системно представить положение фронта, состав и движение воинских частей, принимавших участие в Гомельско-Речицкой наступательной операции. Так, основным информационным ресурсом стал портал «Подвиг народа» Центрального архива Минобороны РФ с огромным количеством делопроизводительной документацией боевых подразделений: боевых донесений штабов полков и штабов дивизий, оперативные сводки, приказы и приказания, журналы боевых действий.

Несмотря на то, что в Гомельско-Речицкой наступательной операции была задействована значительная часть подразделений Белорусского фронта, особую ценность представляет содержание журналов боевых действий нескольких *стрелковых дивизий*, участвовавших в освобождении города Речицы. Выбор именно стрелковых дивизий не случаен, поскольку эти воинские подразделения являются конгломератом из разных видов войск, что позволяет иметь большую вариативность в выполнении боевых задач.

Анализируя содержание журналов боевых действий как одного из основных источников для военной истории в целом и истории Великой Отечественной войны, в частности, попытаемся рассмотреть боевой путь конкретных воинских подразделений и их действия в освобождении Речицы.

В типовом Указании по ведению журнала боевых действий (ЖБД) содержится следующее пояснение: «Журнал боевых действий является одним из важнейших отчетно-информационных документов, богатейшим источником материалов для военной истории. Журнал должен дать возможно полную картину боевой деятельности войск». На конец 1943 года почти все правила ведения ЖБД ответственными офицерами были соблюдены, в отличие от первых лет войны, однако были и нюансы, связанные с человеческим фактором – аккуратность, полнота заполнения, иллюстративный материал.

Освобождение Речицы было стратегически важной задачей для командования Белорусского фронта. В мемуарах К. Ф. Телегин пишет: «10 ноября 1943 года силами 65-й армии при активной поддержке войск 61-й и 48-й армий начали наступление с лоевского плацдарма» [5]. С помощью этого обходного маневра наступающие войска 15 ноября перерезали западнее Речицы железную дорогу Гомель – Калинковичи, изолировав вражескую группировку.

О стремительности наступления повествуется в ЖБД 37 гв. сд за ноябрь месяц 1943 г. от 14 – 15 ноября: «Части дивизии в течении 14.11.43 продолжали вести наступательные действия с боями прошли от 7 до 15 км...» [6, л. 242]. Такие многокилометровые продвижения войск, вкпе с незначительными потерями (3 человека убито и 26 человек ранено) и взятыми в ходе наступления

трофеями позволяет сделать вывод о быстром отступлении войск противника на данном направлении [6, л. 244].

К 15 ноября со стороны юго-восточного направления к Речице подошли соединения и части 170 стрелковой дивизии. В ЖБД дивизии мы находим «Характеристику обороны противника в полосе действия 170 сд на подступах к г. Речица и непосредственный захват города», из которой ясно какие соединения и части участвуют в прорыве обороны и захвате города, и что представляют собой оборонительные укрепления и воинские подразделения противника.

Интересный момент можно выделить при обращении к журналу боевых действий 194 сд, участвующей в освобождении Речицы: нем отсутствуют данные о периоде целого месяца – ноября 1943 года: либо проблемы делопроизводства, что маловероятно, либо уничтожены страницы, что тоже не могло повлиять на размещение полного документа, поскольку ЖБД должен быть в 3 экземплярах. Скорей всего могли возникнуть технические проблемы в размещении данного документа на портал «Подвиг народа».

В свою очередь в ЖБД 194 сп 162 сд детально описываются обстоятельства событий. Обозначается в какой временной промежуток началось освобождение города войсками этого подразделения: с 11:30 17 ноября. Однако уже 16:00 полк получил приказ сосредоточиться в другом населенном пункте, неподалеку от Речицы, а к 14:00 18 ноября повторно совершить марш в город [7, л. 95]. Какое стратегическое значение этот маневр имел в ЖБД не уточняется.

18 ноября 1943 года Речица была полностью освобождена. Одновременный удар с разных направлений не позволил гитлеровцам взорвать заминированные здания, вывезти или уничтожить семь крупных складов с оружием и боеприпасами. Такой продуктивности наступательной операции способствовала скоординированность войск Белорусского фронта, представлявшего собой разные соединения и части. «Мы овладели Речицей почти без потерь, – писал впоследствии бывший командующий 65-й армией генерал армии П. И. Батов, – не дали врагу разрушить город, захватили богатые трофеи и много пленных. Бой за Речицу – один из примеров организации взаимодействия между войсками двух армий» [8, с. 250]. Между тем офицер, заполнявший ЖБД 422 сп 170 сд, фиксирует сведения о потерях одного из полков за 18 ноября 1943 года: «...за сутки... убитыми 13 человека, ранеными 49 человек» [9, л. 13]. И это «окопная правда», которая демонстрирует войну через человеческое измерение [10].

Приказ Верховного Главнокомандующего И.В. Сталина генералу армии Рокоссовскому от 18 ноября 1943 года [№ 43] содержит описание освобождения Речицы: «Войска Белорусского фронта в результате стремительного наступления подвижных соединений и пехоты в ночь на 18 ноября после трехдневных ожесточенных боев овладели городом Речица – крупным узлом коммуникаций и важным опорным пунктом обороны немцев на правом берегу среднего течения Днепра» [11, с. 75]. Войскам, участвовавшим в освобождении Речицы, приказом ВГК была объявлена благодарность и в ознаменование одержанной победы соединениям и частям, отличившимся в боях за освобождение города Речица, присвоить наименование «Речицких» [11, с. 75].

Так, Речицкими стрелковыми дивизиями стали именоваться 37-я гвардейская Краснознаменная стрелковая дивизия полковника Брушко, 170-я стрелковая дивизия полковника Цыпленкова и 194-я стрелковая дивизия полковника Опякина. В частности, 194-й стрелковой дивизии, наступавшей на правом фланге группировки по правому берегу Днепра на север и вступившей с боями в Речицу 17 ноября 1943 г., было присвоено наименование «Речицкой» и в дальнейшем так официально именовалась. Участник событий и автор очерка по истории 194-й стрелковой дивизии К. К. Шилов пишет: «в связи с освобождением Речицы Верховный Главнокомандующий приказом от 18 ноября 1943 г. присвоил 194-й стрелковой дивизии почетное наименование Речицкой, а ее личному составу объявил благодарность» [12, с. 98].

Стоит отметить, что участвовавшая в освобождении Речицы еще одна стрелковая дивизия – 162-я Среднеазиатская Новгород-Северская стрелковая дивизия полковника Черняка, второй раз особо отличилась в боях с немецкими захватчиками и уже имела почетное наименование. И потому 162-я сд. была представлена к награждению орденом Красного Знамени [11, с. 77].

Вечером 18 ноября в Москве дан салют 12 артиллерийскими залпами из 124 орудий. Это был первый салют за освобождение городов на территории Беларуси в годы Великой Отечественной войны [11, с. 77]. Об этом событии также можно узнать из журнала боевых действий 37 гв. сд за ноябрь месяц 1943 г. [6, л. 248].

Таким образом информация журналов боевых действий стрелковых дивизий, участвовавших в освобождении города Речицы, приказа ВГК, воспоминаний фронтовиков-участников событий, ресурса Портала «Память народа» способствует уточнению данных о Гомельско-Речицкой наступательной операции войск Белорусского фронта, освобождению Белоруссии и ходе войны в целом.

1. Катионов, О. Н. Память о сибиряках – участниках боевых действий на территории Белоруссии в 1944 г.: реализация коммеморативных практики студенческим архивно-поисковым отрядом / О. Н. Катионов, А. О. Катионова // *Фундаментальные проблемы воспитания в условиях современных социальных процессов. Материалы международной научно-практической конференции.* – 2020. – С. 83–92.
2. Волков, Р. Е. Основание присвоения воинским частям наименования «Речицкая» / Р. Е. Волков // *Молодежь XXI века: образование, наука, инновации : материалы X Всероссийской студенческой научно-практической конференции с международным участием, Новосибирск, 8–10 декабря 2021 г. : в 3 частях / под ред. Н. Е. Лукьянова.* – Новосибирск : Изд-во НГПУ, 2022. – Часть 1. – С. 159–160.
3. Схема Белорусского фронта. Гомельско-Речицкая наступательная операция. № 133. 10.11.1943 – 30.11.1943 г. [Электронный ресурс] // Портал «Память народа». – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/ops/gomelsko-rechitskaya-nastupatel'naya-operatsiya/>. – Дата доступа: 15.03.2023.
4. Приказ Министра обороны РФ от 8 мая 2007 года № 181 «О рассекречивании архивных документов Красной Армии и Военно-Морского Флота за период Великой Отечественной войны 1941–1945 годов» (с изменениями на 30 мая 2009 года) [Электронный ресурс] // ГАРАНТ: информационно-правовое обеспечение. – Режим доступа: <https://base.garant.ru/191283/#friends>. – Дата доступа: 16.03.2023.
5. Телегин, К. Ф. Войны неслучайные вёрсты. Гл. IV. Освобождение Белоруссии [Электронный ресурс] / К. Ф. Телегин. – М., Воениздат, 1988. – 416 с. // Сайт «Военная литература». – Режим доступа: http://militera.lib.ru/memo/russian/telegin_kf/04.html. – Дата доступа: 16.03.2023.
6. Журнал боевых действий 37 гв. сд за ноябрь месяц 1943 г. [Электронный ресурс] // Журналы боевых действий. Дата создания документа: 30.11.1943 г. // ЦАМО. – Ф. 1128. Оп. 1. Л. 242. // Портал «Память народа». – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/documents/view/?id>. – Дата доступа: 15.03.2023.
7. Журнал боевых действий 194 сп 162 сд. Период с 15.11.1942 по 16.04.1944 г. [Электронный ресурс] // Журналы боевых действий. Дата создания документа: 16.04.1944 г. // ЦАМО. – Ф. 6607. Оп. 75461. Д. 4. Л. 95. // Портал «Память народа». – Режим доступа: https://pamyat-naroda.ru/documents/view/?id=133034552&static_. – Дата доступа: 12.03.2023.
8. Батов, П. И. В походах и боях / П. И. Батов. – М. : Воениздат, 1974. – 528 с.
9. Журнал боевых действий 422 сп 170 сд. Период с 01.09.1943 по 31.12.1943 г. [Электронный ресурс] // Журналы боевых действий. Дата создания документа: 31.12.1943 г. // ЦАМО. – Ф. 7119. Оп. 66859. Д. 7. Л. 13. // Портал «Память народа». – Режим доступа: <https://pamyat-naroda.ru/documents/view/?id>. – Дата доступа: 15.03.2023.
10. Катионова, А. О. Боевые потери 194-й стрелковой дивизии при освобождении Белоруссии / А. О. Катионова, Р. Е. Волков // *Интерэкспо Гео-Сибирь.* – 2021. – Т. 5. – С. 23–30.
11. Приказ Верховного Главнокомандующего 18 ноября 1943 года [№ 43] // Приказы Верховного Главнокомандующего в период Великой Отечественной войны Советского Союза : сборник. – М. : Воениздат, 1975. – С. 75–77.
12. Шилов, К. К. Речицкая Краснознаменная: Боевой путь 194-й стрелковой Речицкой Краснознаменной дивизии / К. К. Шилов. – М. : Воениздат, 1984. – 160 с.

Катионов О.Н.

ИСТОЧНИКИ ДЛЯ ИЗУЧЕНИЯ БОЕВОГО ПУТИ 234 СТРЕЛКОВОГО ПОЛКА 179 СД ПЕРИОДА ВИТЕБСКОЙ НАСТУПАТЕЛЬНОЙ ОПЕРАЦИИ (ИЮНЬ 1944 Г.)

В данной статье дается попытка охарактеризовать источники, по которым можно изучить боевой путь 234 сп 179 сд периода Витебской наступательной операции конца июня 1944 г. и участие в ее составе Катионова Николая Лукьяновича – отца автора статьи. По наградным делам Н.Л. Катионова удалось установить, что на момент наступательной операции он служил в 234 сп 179 сд [6]. Интерес к этим событиям вызван еще и тем, что Н.Л. Катионов в силу стечения обстоятельств воевал и освобождал Белоруссию – родину своих предков, являясь потомком сибиряков из белорусов-переселенцев.

Из источников личного происхождения имеются воспоминания командующего Первым Прибалтийским фронтом И.Х. Баграмяна [1, с. 288–332] и командующего 43 армией А.П. Белобородова [2, с. 239–262], в которых основательно прописаны планы наступления, задачи, стоявшие перед армиями, указаны направления ударов, обозначены основные места прорывов, а вот ход операций каждой дивизии затрагивался лишь фрагментарно. Мемуары дают возможность ознакомиться с общей картиной происходивших боев в период наступательной операции, а также обратить внимание на события, в которых принимала участие 179 сд и её 234 сп.

Мы попытались для уточнения информации о действиях 179 сд использовать источники, представленные на сайте «Память народа» МО РФ. Особое внимание уделили картографическим материалам. Для уточнения информации воспользовались журналами боевых действий 43 армии, 1-го стрелкового корпуса, в составе которого вела боевые действия 179 сд до 27 июня. Также использованы Журналы боевых действий самой дивизии за июнь 1944 г. и наиболее уточняющие сведения о боевых действиях дивизии – оперсводки, боевые донесения и боевые приказы штаба 179 сд. Выставленных на сайте «Память народа» карт фронта и армии, а также карт-схем 179 сд крайне мало.

Учитывая, что операция «Багратион» готовилась заранее, еще в апреле-мае 1944 г., а в начале июня подготовка частей носила завершающий характер, то картографические материалы июня уже более точно фиксируют расположение частей 179 сд.